

SITUACIÓN AGRÍCOLA DE LA VI REGIÓN

22-5-16

- En los dos últimos años la región ha ocupado el primer y segundo lugar, respectivamente, en la producción silvoagropecuaria nacional.
- Cerca del 20% de los productos agrícolas, forestales y pecuarios del país salen de ella.
- La región se destaca no sólo por el volumen de su producción, sino también por su nivel de modernización agrícola.
- El sector privado ha hecho grandes inversiones en la fruticultura de exportación y en la instalación de nuevas agroindustrias durante los años 1990-1992.

Problemas de la Región

- A pesar del desarrollo alcanzado, subsisten problemas en la pequeña agricultura.
- La agricultura familiar que se mantiene en esta región tiene carencias en el acceso al crédito y falta de capital, además de presentar un déficit en la gestión.
- Frente a esto se ha aumentado la cobertura de la asistencia técnica y crediticia a través de INDAP.
- En 1992, INDAP invirtió \$ 1.600 millones en créditos.
- En transferencia tecnológica se aumentó en un 65% respecto a 1989.
- En obras de riego, durante 1992 se han incorporado 16.500 hectáreas a la agricultura de riego, beneficiando a 2.300 familias. El año 93 se espera implementar 33 nuevos proyectos que beneficiarán a 3.500 familias agregando 14.000 hectáreas.
- En materia de reforestación se ha puesto en marcha un programa CONAF-Fosis que ha beneficiado a más de 500 familias, plantándose más de 500 hectáreas adicionales.
- Entre 1990 y 1992 se plantaron, gracias al subsidio, 5.500 hectáreas.

2

- A través convenio CONAF-CODELCO se plantaron 450 hectáreas de bosque nativo.
- En programas de apoyo para gestión se crearon 7 cooperativas campesinas.
- En capacitación se han capacitado 50 jóvenes para la formación de empresas apícolas.
- En programas dirigidos a la mujer se han capacitado a más de 300 mujeres.
- Se han iniciado programas tendientes a mejorar la comercialización de la pequeña agricultura.

Agricultura tradicional

- La sexta región produce el 60 % del maíz a nivel nacional, lo que la convierte lejos en la principal productora.
- Pero hay un problema de la eficiencia técnica. Aunque en esta región hay un gran desarrollo que permite cosechar 100 quintales de maíz por hectárea, promedio superior al nacional, el maíz enfrenta el problema de los bajos precios de mercado.
- Para enfrentar este problema se debe:
 - * aumentar la competitividad de nuestra producción.
 - * analizar y buscar nuevas medidas para compensar al productor de maíz frente a formas de subsidio que favorecen a ciertas importaciones.
 - * a mediano plazo debemos readecuar nuestros cultivos a las nuevas condiciones del mercado. En un plazo de 8 a 10 años debemos asumir el desafío de la reconversión productiva.
- Esto significa readecuación a las nuevas condiciones de competencia, lo que exige mayor competitividad y eficiencia. El Estado está dispuesto a cooperar.

Fruticultura de exportación

- La región tiene la mayor superficie frutal del país y exporta uno de los mayores volúmenes del país. En 1992, estos productos generaron más de 300 millones de dólares.
- Hoy enfrenta el problema de la tasa de cambio producto del éxito exportador que ha generado una revalorización.
- Otro problema latente es la mayor competitividad de los mercados. Para esto debemos incrementar la competitividad, lograr una calidad homogénea, potenciar nuestra participación en los mercados y mantener una constante investigación.

Trabajo

- Hay prácticamente pleno empleo en el sector rural. Sólo hubo 8 % de cesantía. La cantidad no soluciona el problema de la calidad, especialmente en los temporeros.
- Debemos buscar rubros que permitan estabilidad laboral, desarrollando agroindustrias que aumenten valor agregado a nuestros productos.
- Debemos proteger a la familia del temporero, creando jardines infantiles, escuelas, etc.

Medio ambiente

- En esta zona preocupa la agricultura de secano. La pobreza de la familia rural en esta zona presiona en forma desmedida los recursos del suelo provocando un deterioro progresivo y acarreado así más pobreza. El apoyo a los grupos más pobres de la zona de secano constituye una responsabilidad tanto social como ecológica.
- Este es uno de los objetivos del plan de reforestación y las políticas de riego.